

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 38 (1893)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

Album franco-suisse et d'Alsace-Lorraine, par M. C. Cornaz-Vulliet, journaliste et publiciste, à Berne.

Laissant subir un court moment d'arrêt à ses pérégrinations dans nos cantons français, l'auteur de *La Suisse romande en zig-zag* a eu l'heureuse idée d'écrire l'œuvre que nous signalons aujourd'hui et son livre porte, en sous-titre, ces mots, heureusement trouvés de *Guide du patriote français en pays helvétique*.

Cet ouvrage est dédié à tous ceux qui se souviennent des événements de l'année terrible; il est dédié à la mémoire des illustres exilés *Blanc, Charras, Flocon, Pyat, Quinet*, ainsi qu'à MM. *Challemel-Lacour* et *Emm. Arago*, hommes qui, dans des sphères d'activité diverses, ont eu des rapports directs avec notre pays. En ce qui concerne la Suisse, M. Cornaz-Vulliet a dédié son ouvrage à M. Welti, chef du Département militaire fédéral en 1870-1871, à M. L. Ruchonnet, président d'honneur des Sociétés suisses pour la paix, à M. Frey, chef actuel du Département militaire, et à M. le général Herzog.

L'œuvre de M. Cornaz-Vulliet trouvera certainement de nombreux lecteurs en dehors de notre pays qui n'a point été le seul où la guerre franco-allemande a fait sentir ses contre-coups immédiats. Après la France, la Suisse et la Belgique ont, quoique neutres, joué leur rôle dans ce drame politique. Aussi M. Cornaz-Vulliet a-t-il encore dédié son ouvrage aux soldats belges et aux miliciens suisses. La Belgique, son peuple charitable et humanitaire ne pouvaient point être omis. Du côté français, l'œuvre de M. Cornaz-Vulliet doit éveiller de nombreuses réminiscences; dès lors elle est dédiée également au *Souvenir français* et à l'*Association des anciens combattants*. Nul doute que la presse française, la presse belge et celle de notre pays ne soit sincèrement sympathique à l'œuvre que nous signalons. Chez nous elle sera très certainement favorablement accueillie, car les souvenirs de la grande guerre sont encore vivaces et tout ce qui intéresse notre grande voisine nous touche d'assez près pour que le livre de M. Cornaz-Vulliet attire notre sérieuse attention.

Le texte est illustré d'un grand nombre d'excellents portraits et de vues des plus pittoresques.

C. R.

Il ejercito aleman en su actual organizacion de 1893, par Lachapelle, comandante de infanteria. 1 vol. in-8°. Madrid 1893.

Ce travail est des plus consciencieux et des plus complets que nous connaissons sur l'armée allemande actuelle. Sa lecture se recommande tout spécialement au moment où est ouverte la grande lutte entre le gouvernement impérial et le peuple sur les changements à introduire dans les effectifs militaires. L'ouvrage de M. La-

chapelle est disposé avec une grande clarté. Il passe en revue d'une manière sobre et précise tout ce qui concerne l'armée allemande, les divisions territoriales, le recrutement, les effectifs sur pied de paix et sur pied de guerre des divers bâns de l'armée et des diverses armes, l'administration, l'armement, l'équipement, l'habillement, le service de garnison, de campagne, d'étapes ; enfin, il termine par un chapitre intéressant de considérations stratégiques. Rien n'a été oublié et tout est à recommander.

NOUVELLES ET CHRONIQUE

A l'avenir, les troupes du génie seront pourvues de la marmite individuelle au lieu de la gamelle. Cette modification se fera successivement à partir de l'année 1894, qui sera la première année où les recrues du génie recevront cet ustensile.

L'artillerie de fortresse sera munie d'une gourde d'ordonnance en aluminium, avec gobelet en bois.

Le Conseil fédéral a nommé instructeurs de II^e classe d'artillerie MM. Wilhelm Schmid, de Berne, major, au dit lieu ; Hugues de Loës, d'Aigle, capitaine, au dit lieu ; Théodore Vonwiller, de St-Gall, premier lieutenant, au dit lieu.

Le Conseil fédéral a nommé premiers-lieutenants dans les troupes sanitaires de la Suisse romande les médecins suivants qui ont passé avec succès l'école préparatoire d'officiers : MM. Houlmann, Edmond, de Soubey, à Porrentruy ; Bauer, Edouard, de Neuchâtel, à Berne ; Pittet, Léon, de Fribourg.

Le Conseil fédéral a promu M. J. Schaller, de Lucerne, premier-lieutenant, au dit lieu, au grade de capitaine de cavalerie (guides).

M. le capitaine Edouard Dubied, de Couvet, a été promu au grade de major dans l'artillerie de fortresse.

Ont été transférés de l'artillerie de campagne dans l'artillerie de fortresse : MM. Bonna, Auguste, de Genève, à Bex, capitaine ; Faillettaz, Henri, de L'Isle, à Lausanne, premier-lieutenant ; Etienne, Henri, de Tramelan, à Neuchâtel, lieutenant. — M. Jaques, Adolphe, de Lutry, au Châtelard, lieutenant, a été transféré de l'artillerie de position dans l'artillerie de fortresse.

Le Conseil fédéral a accordé à M. François Marti, d'Othmarsingen (Argovie), colonel, à Lenzbourg, la démission, qu'il a sollicitée, de sa charge de commandant de la X^e brigade d'infanterie. Il a nommé, pour le remplacer, M. Stéphane Gutzwiller, de Therwyl (Bâle-Campagne), lieutenant-colonel, à Berne, et l'a promu en même temps au grade de colonel.

Italie. — On a beaucoup parlé d'une correspondance sur l'état de la flotte italienne publiée par l'*Esercito italiano* après les fêtes royales. Voici cette correspondance :

La Spezia, le 4 mai.

Permettez-moi d'adoucir un peu la teinte trop flatteuse des descriptions qu'on a données des fêtes de la Spezia, à l'occasion du court